

Sociedades y congresos respiratorios: nuestra alianza latinoamericana y global de 85 años

Respiratory societies and conferences: our Latin American and global partnership of 85 years

José Luis Sandoval-Gutiérrez*

*Presidente de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax.

En el año 1940, la Segunda Guerra Mundial estaba en plena actividad, se presentaba la película «El gran dictador» de Charles Chaplin y, en nuestro país, era el último año de la presidencia del General Lázaro Cárdenas. En ese entonces, un destacado neumólogo mexicano, el Dr. Donato G Alarcón, decide hacer un viaje con fines profesionales hacia Sudamérica, con todo lo que en su momento correspondía. El Dr. Alarcón¹ detalla en forma de reporte y de ensayo publicado en la Revista Mexicana de Tuberculosis (hoy NCT), en el número correspondiente a los meses de noviembre y diciembre de 1940, esa experiencia académica y personal que lo llevó, por primera vez, a representar internacionalmente a nuestra Sociedad en lo que fuera el Quinto Congreso Panamericano de Tuberculosis, llevado a cabo en las ciudades de Buenos Aires y de Córdoba, Argentina. En su representación oficial, atestigua el entusiasmo por su participación manifestada por los diferentes académicos de nuestro continente, así como la buena voluntad y el interés por sus nuevas propuestas de atención a la tuberculosis pulmonar; en lo particular, el mencionado catastro radiológico que mostraba una oportunidad de tamizaje de pacientes, así como para el seguimiento de casos ya diagnosticados; una herramienta fundamental para el control poblacional de este mal, todavía denominada en esa época como «la peste blanca».

Este congreso tuvo una participación numerosa, con más de 400 asistentes, quienes en su mayoría tuvieron la disposición de viajar remotamente desde sus lugares de residencia hacia las sedes del congreso, lo que incluía un largo traslado local en tren. En nuestros días, nos parecería una actividad titánica en cuanto a su organización, ya que el tiempo estimado del viaje era de unas 21 horas. La inauguración del congreso estuvo a cargo del Vicepresidente de la República en representación del Presidente. Cabe mencionar que en nuestro país el Sanatorio para Enfermos de Tuberculosis de Huipulco, hoy Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias Ismael Cosío Villegas, tenía apenas cuatro años de existencia y la Sociedad Mexicana de Tuberculosis, hoy nuestra Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax (SMNyCT), había sido fundada el año previo. Durante esta representación oficial, el Dr. Alarcón presentó una solicitud formal de la SMNyCT para pertenecer a la Unión Latinoamericana de Sociedades de Tuberculosis (ULAST), la cual se fusionó hace algunos años con la Asociación Latinoamericana de Tórax (ALAT); dicha solicitud fue aprobada por unanimidad. Los desafíos de la alianza latinoamericana prevalecen en nuestros días, por las características regionales de grandes distancias y escasos recursos. Con satisfacción se lee la cronología de las actividades que el Dr. Alarcón realizó en Argentina y posteriormente en Brasil, país al que llega vía marítima durante el mismo viaje. Al final de su reporte, comenta todas las peripecias para el financiamiento económico por diferentes fuentes, incluyendo las personales. Al

Correspondencia:

Dr. José Luis Sandoval-Gutiérrez

Presidente de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax. Correo electrónico: sandovalgutierrez@gmail.com

Citar como: Sandoval-Gutiérrez JL. Sociedades y congresos respiratorios: nuestra alianza latinoamericana y global de 85 años. Neumol Cir Torax. 2024; 83 (Supl. 1): s54-s55. https://dx.doi.org/10.35366/114808

Neumol Cir Torax. 2024; 83 (Supl. 1): s54-s55

parecer, nuestra preparación académica siempre ha tenido esta característica quijotesca para lograr su éxito.

Actualmente, la SMNyCT y sus agremiados mantienen un intercambio académico muy sólido y abundante con lo que respecta a la realización de congresos, guías clínicas, pronunciamientos, alianzas docentes y de investigación. Compartimos convenios de colaboración oficial con las sociedades hermanas de Centroamérica, Latinoamérica (ALAT), ATS (American Thoracic Society), ERS (European Respiratory Society) y FIRS (Forum of International Respiratory Societies). Nuestra participación en diferentes foros mundiales es ya una regularidad año con año y se suele considerar una voz calificada y con liderazgo propio y regional.

Las enfermedades respiratorias están representadas principalmente por las especialidades de Neumología y Cirugía de Tórax, las cuales mantienen un reto importante que prevalecerá indefinidamente. Se estima que solo el asma y la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) crezcan significativamente; la EPOC ya representa la tercera causa de muerte a nivel global y el asma se mantiene como la enfermedad pulmonar más frecuente. Aunque existen varias sociedades respiratorias internacionales que cubren prácticamente todo el orbe, las mismas no se han podido cohesionar en una federación mundial, como desde hace varias décadas lo han hecho otras especialidades como cardiología, medicina interna, cirugía o medicina crítica, entre otras; incluso estas agrupaciones abarcan ramas de una sola especialidad o abordando una sola enfermedad, como la diabetes o las leucemias.

A través del FIRS se ha intentado expresar las inquietudes de los presidentes de diferentes sociedades respiratorias, pero es necesaria la participación del resto de los delegados para tener una idea más general de las necesidades directas de estos especialistas en sus lugares de origen y en su práctica médica. Es importante afrontar este reto unidos para que los especialistas respiratorios

a nivel global estén mejor representados en foros internacionales; se podrían intercambiar experiencias con colegas e influir directamente en políticas públicas que mejoren la salud respiratoria. Para la promoción de esta idea, México puede dar este gran paso a través de nuestra sociedad, ya que contamos con los lugares e instalaciones que desde el punto de vista logístico le permitirían la realización de un evento de esta magnitud, como lo han realizado ya otras especialidades en nuestro país. Nuestra nación se posiciona como un referente regional con proyección global, nuestros asociados se han caracterizado por tener una actitud proactiva y entusiasta a diferentes iniciativas docentes. A nivel local se busca una mejor relación en los diferentes capítulos de los estados y con sus socios directamente. Además, existe un incremento del número de estudiantes de posgrado de la especialidad condicionado por una necesidad imperante de mejorar el personal profesional capacitado en la materia, lo cual quedó plenamente demostrado durante la pandemia de COVID-19. La SMNyCT ha sido heredera de todos estos esfuerzos desde hace décadas, gracias a los maestros y líderes que nos precedieron. En estos primeros 85 años de vida, nuestra Sociedad rinde un merecido homenaje a todas las mujeres y hombres que han permitido la continuidad en la lucha por la salud respiratoria en nuestro país, nuestro continente y a nivel global.

REFERENCIA

 Alarcón DG. Informe que rinde el Dr. Donato G. Alarcón delegado de la Sociedad ante el quinto Congreso Panamericano de la Tuberculosis verificado en las ciudades de Córdoba y Buenos Aires, Argentina, del 13 al 17 de octubre de 1940. Neumol Cir Torax. 1940;2(9):325-330.

Conflicto de intereses: el autor declara no tener conflicto de intereses.